

# LA IDEA

Sr. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

**Suscripción.** Un año..... 4 pesetas.  
Un trimestre..... 1 id.  
Un mes..... 0'35 id.  
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**  
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.  
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
De los trabajos suscritos responden los firmantes.  
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

### EL «QUIJOTE»

Con fecha de 26 de Septiembre de 1604, obtuvo Cervantes real privilegio para la impresión del D. Quijote, la cual quedó terminada á mediados de Diciembre. Al comenzar el año siguiente 1605, el libro estaba á la venta en casa del librero Robles.

Fué impresa esta primera edición por Juan de la Cuesta, gustando el libro mucho más al público que á los hombres de letras, aunque ni uno ni otros le concedían la gloriosa importancia, la humana trascendencia que le constituye en monumento del pensar y el sentir humanos, único en su género.

No obstante su triunfo fué tan rápido como completo, siendo conocido en Francia, Italia, Portugal y los Países Bajos, casi tan pronto como en España.

Antes de 1612 el literato inglés Skeltón le había traducido á su idioma nacional.

En 1615 y por el mismo Juan de la Cuesta se imprimió la segunda parte de D. Quijote, escrita por Cervantes, la cual tuvo la misma aceptación que la primera.

A los comienzos, pues, de este año de 1905, se ha cumplido el tercer centenario de la aparición del Libro, por antonomasia, de los españoles, que no ya España sino el mundo culto, por estos días ha celebrado.

En España, la mano del oficialismo ministerial ó de orígenes ministeriales, ha sido menos notada—sino es por omisión—que en otro homenaje también reciente; pero el último, si bien menos hojarascoso, ha sido *verdadero*, de una acción general más intensa, más intensamente plástica, más efectiva, no habiéndole faltado el concurso de ningún elemento—como tal elemento—de los que en unos ó en otros órdenes, integran la vida nacional.

LA IDEA se asocia con religiosa veneración al universal homenaje tributado al glorioso *manco*, al *hombre sublime* que con una destreza sin ejemplo, con una penetración sin igual, acertó á tender entre los caracteres negros del Libro, el hilo de oro de su inspiración divina, sonda sutil y luminosa del alma y de la vida humanas.

### EN MI CENTENARIO

No podía mi ánima dejar de estar con la más atenta de sus partes, aun teniendo estos días que atender á tantas, en las fiestas que por el nacer de mi libro regocijaron á Toledo. Ciudad fué que siempre me atrajo y alrededor de ella giraron mi nacer y morir, como mis aventuras y desgracias, entre las que colocar debo mi casamiento.

Por uno de los actuales ingenios toledanos, de menos lucido producir que en mis tiempos, fui guiado á donde enseñan humanidades y otras disciplinas del entendimiento sin las que há tres siglos nos pasábamos, y tras un retablo de altar, en que hoy nada se consagra, ví y oí lo dispuesto por maestros y discípulos para glorificar á este sirviente de nobles y recaudador del Estado.

Muy de mi agrado fueron las damas, que como de la tierra de la que tomé por mía, estaban holgadas de hermosura; parecieronme bien por lo sesudos y atentos

los señores y lo regocijados y listuelos los escolares, y bajo tales augurios de buen resultado, escuché á un señor con capisayo ó clámide que parecía ser el que allí mandaba, aunque no lo pareciera, por estar en más privilegiados sitiales otros dos al parecer cruzados, por las bandas que lucían y á cuento de las cuales creo les llamó el togado vucelencias y señorías. ¡Por esto juzgo que poco hemos ganado, desde que yo se lo había de llamar á tanto cortesano protegido de obispo ó magnate!

El director—decían así los estudiantes—calló de las grandas voces que por honrarme diera, y sacó papeles que por mi ver no le dieron más soltura de palabra ni de pensamiento, lo que no fué bastante para que piense yo en menoscabo de su cargo, porque ando en dudas si tendrá razón mi maestro de libro el Doctor Juan Huarte, que en su *Examen de ingenios* tiene un capítulo «Donde se prueba que la elocuencia y policía en el hablar no puede estar en los hombres de grande entendimiento.»

Aplaudió la gente, no se si el callar de aquel ó el aparecer de otro, maestro, me dijeron, de la lengua de los galos. Buen humanista debía ser éste, porque adecuaba sus medios á los fines y seguía los clásicos preceptos de retóricos y gramáticos en la exposición de mis méritos y malandanzas, que hoy se trocava, por arrepentimiento de las gentes, en glorias y alegrías. Aplaudí con el público y por ser de justicia y me cortó el aplauso ver ocupar la cátedra una niña, que cantó en verso el siglo de mi vida, á que ahora llaman de oro, sin duda por antitesis de no haberlo visto yo nunca en mi faltriquera. Suave fué la nota y aquella Carmen Villalba puede aceptar un cariño que gozoso la devuelvo por el que ella hizo á mi alma cansada de viejos, que no de hombres.

Aprendiz también de las buenas letras fué un chiquillo que me hizo escuchar el capítulo XLII que olvidado tenía de mi Quijote; del propio gremio era un mozalvete que intitulaban Martín Roa, que reposada y claramente hizo mi elogio, demostrando en ello buen ingenio, porque como discípulo bueno es el que obedece al que bien dice, y éste mostró imaginativa en el decir lo que su memoria cogió de los maestros, y aun seguridad de entendimiento más que brillantez de exposición.

Tras buen rato de una música tan oculta como yo, siguió la ceremonia con un sendo relatorio de suposiciones y cábalas, de lo que yo quise decir y no dije, simbolismos y tropologías que me han dañado más que las críticas, ya que mi gran deseo fué hablar claro y en evidente armonía mi pluma con mi caletre. Yo le perdono, para que el público lo haga, la intención al maestro en buena letra que no necesité para que todos me lean con deleite.

Más por lo que yo suponía que por lo que oía, grata como de niña fuéme la carta en *rancio lenguaje caballeresco* leída por María Espluga, de modo igual á los breves versos del colegial Lafuente á mi apellido dedicados. Por la aquiescencia de todos y mi juicio como de ultratumba desapasionado, llevó el galardón de la fiesta aquel mozuelo más medrado de espíritu que de materia, estudiante que me juzgó como novelista, con datos y dotes que denotan buenas cualidades en el juicio y gran desenfado en el decir, punto por el que puede quebrar este principiante sino hace que sea

señor el pensar y sirviente el hablar, como corresponde á toda obra de enjundia y duración.

No terminó con éste Roda, el homenaje que comenzaba á pecar por sobra de pafío, sino que tuve la suerte de salir del paraninfo del Instituto entre las voces y músicas de un himno que permitieron á mi incorporea presencia pasar desapercibido de aquellos á quien agradezco el homenaje.

MIGUEL DE CERVANTES.

### A PESAR DE TODO

Sencillamente por juzgarlo interesante al venir de donde y de quien viene, insertamos el siguiente fragmento de un trabajo titulado *Charlemos*, que ha poco vió la luz.

«Como habrán observado mis lectores hace años que los suprimí de mi repertorio—se refiere á «los adjetivos» y á las «frases tremebundas»—convencido de que nada se consigue con lanzarlos, (¿dónde estaría ya la monarquía si con calificativos duros se la derribase?); como tampoco se adelanta nada amenazando sin tener el palo en la mano; (razón por la cual me dedico casi exclusivamente á ver si podemos empuñarlo pronto); como igualmente me preocupa más (y en ocasiones me indigna más también) lo que dejamos de hacer los republicanos, que lo que hacen los monárquicos. Hubiéramos cumplido nosotros con nuestro deber, y hace tiempo que ellos no harían barrabasadas, atropellos, injusticias, infamias ni crímenes..... porque habría desaparecido la monarquía.

Y aprovecho la ocasión (aunque parezca traída por los cabellos), para hablar de esto, y rogar de paso á mis correligionarios, que no malgasten bríos ni amenjen energías en ametrallar con palabras gordas á los monárquicos, palabras de las cuales se ríen, y hacen bien, por constarles su ineficacia; y que, en cambio apliquen, centuplicándolos, todos sus esfuerzos á organizarse en forma adecuada para que todo suceso favorable nos encuentre apercebidos y ninguno adverso desprevenidos; que á la vez procuren mantener la Unión, ensanchándola cuanto sea posible, sin fijarse en detalles pequeños, ni en si estas ó aquellas personas responden ó no á lo que de ellas se esperaba; persistiendo la Unión, todo lo demás puede fácilmente remediarse; y por último, que adviertan cuán difícil sería alzarnos otra vez, si cayéramos ahora en la división y el desquiciamiento en que durante tantos años vivimos.

Hace meses vengo pensando, que los monárquicos pudieran algún día entrar como factores en la traída de la República. ¿Quiénes? ¿De qué lado vendrían? No lo sé. (Verdad es que tampoco lo diría si lo supiera.) Pero lo que sí digo, es que, el que vinieran más ó menos pronto, dependería de la manera como nosotros obrásemos; y que, si nos dividiéramos nuevamente, hasta esa esperanza perderíamos. ¿Quién sería tan necio que se sumase con hombres que sólo sabían vivir divididos?

Síntesis de todo lo dicho:

Hay que mantener la Unión, á todo trance y á pesar de todo. Es la única garantía que podemos ofrecer á los que pudieran aspirar á unírseos para salvar la patria.

JOSÉ NAKENS.



## Notas semanales.

Se necesita tupé, desaprensión, poca vergüenza. Todo el tupé y la desaprensión de esa señora X que ha metido á *El Castellano* en andanzas para dejarle indefenso.

Porque, ¿ustedes creerían, lectores nuestros, que X contestaría á la serie de cargos—vergonzosos para quien tenga una miajita de vergüenza—que le hacíamos en nuestro último número? ¡Pues, no señor, no contesta ni siquiera á uno! Responde con una *quisicosa* monjil.

Y miren si es ingenioso el X. Como en nuestros números anteriores hablamos de sus ridículas latas *serpentinatas*, de sus prosas iliterarias, modorreras, se ha dicho: ¡hay que *amenizarse!* Y se arranca por peteneras.... con sus correspondientes *couplets*. ¡A polo me valga! ¡Y lo que puede la vanidad!

Y cáusame admiración  
cómo usa el verso ramplón  
(mezcla de arroz y pescao)...  
¡Usted será algún... Santón  
¡Pelao!

Nada, que al *paso que va*, pronto le vamos á ver con un capelo ó una mitra al Sr. X, como chiquillo con zapatos nuevos. Aunque no es ese el camino.

Resulta demasiado grafómano. Y poco serio.

Grafómano impertinente—  
incorregible y pedan-  
han de verle de repen-  
monjilero y majade-  
cuando menos archipán-  
muy digno mitrado me-  
de Garci-atun... ¡O de Oran-  
gután!

Pero antes de pasar adelante con las bellaquerías del «mico», del ridículo infatuado, necesitamos que respondan á las siguientes preguntas que seguiremos dirigiéndoles hasta que digan sobre ello, «esta boca es mía»:

¿Fue torpeza ó mala intención, ó ambas cosas á la vez, el traer y llevar poco piadosamente por las columnas de *El Castellano*, el nombre del P. Agapito?

¿Es ó no es sencillamente cruel, indigno, criminal, dirigir alabanzas á un representante de la fuerza pública, voluntariamente convertido en agente oficioso—esbirro estaría mejor dicho,—perseguidor de los humildes, como en *El Castellano* se alababa al *sargento* del puesto de *Villamiel* por su celo en destruir sociedades obreras constituidas al amparo de unas leyes que él está encargado de hacer cumplir? ¿Es ó no es una torpeza supina y risible acusar al sargento ese de atentado á las leyes cuando trataba de atizarle un bombo?

¿Fue mala voluntad para con las tendencias y espíritu del Cardenal primado, ó sencillamente torpe agresividad lo que les llevó en *El Castellano* á colaborar tan activa como neciamente en el *despanzurramiento* del nonnato *Patronato católico*?

Decid, solemnísimos falsarios: ¿aquél *Gregorio Galán* que vosotros cobardemente inventásteis ó pusisteis de testafarro, del que decíais que marchaba á los Bajos Pirineos y que dentro de un mes volvería á *convencer* á D. Perfecto Díaz Alonso de que eran verdad las especies que le atribuyeron en un articulejo como todos los vuestros, lleno de falsedades, no ha vuelto aún de los *Pirineos*? ¿O es que no ha salido aún de la cárcel, que es á donde fue, por delito de hurto ó de robo?

Decid: ¿con qué fin, allá por los días del gran mitin republicano, andaban *pretendiendo comprar* por un plato de lentejas á algunos infelices, á los que se les ofrecía cuatro pesetas diarias y una alta protección eclesiástica si iban á la cárcel? ¿Para que tuvieran que ir á la cárcel, qué misión era la que trataban de encomendarles, los solemnísimos bribones?

Estas preguntas las hacíamos en forma de acusaciones en nuestro número anterior. No obstante el señor X, y sin duda para que lo crean las bestas que le leen, dice que *LA IDEA* no viene tan *tiesa*. ¡Claro es que el que no se consuela es porque no quiere! Y después de todo tiene razón, porque nos ocupábamos algo menos de sus prosas modorreras y á él en su inmensa vanidad

lo que le importa es que no le motejen de *escribidor* modorrero, de *iliterato*, aunque les convenzan de falsarios, de malsines, de groseros, de innobles y algo más.

Ni siquiera á una de tales acusaciones responde. Se va tan *fresco* por la tangente.... ¿Y el sentido moral, Sr. X?

¡Averígüelo Rizo, digo Vargas!

\* \*

Sr. Gobernador civil:

Ya sabe V. S. en el estado en que se encuentra la huelga parcial de Bargas, á pesar de la excelente actitud y buena voluntad de los obreros y patronos todos á excepción, claro es, del autor del conflicto.

Sólo en este país puede haber *casos* como el del Administrador de Loranque, que juzga que en la producción el capitalista es el factor único, absoluto; que cree poder gozar aun, impunemente, del *jus utendi et abutendi*, que se atribuye un *derecho* ilimitado hasta el punto de poner en peligro la tranquilidad y el orden social; aunque gracias á la prudencia de los obreros y de los demás patronos no se ha llegado, ni seguramente se llegará á la huelga general, cuyo resultado final no sería calculable.

Y el gobernador de Toledo—sentimos tener que confesarlo—se ha mostrado.... no sabemos si.... irresoluto. Ha mostrado además unas ideas de gobierno—si ideas pueden llamarse—verdaderamente peregrinas.

Nosotros creemos, Sr. Gobernador de Toledo, que los gobernadores y demás funcionarios públicos cobran de la nación para que la sirvan, para que velen por la verdad y la justicia; no para que atiendan, á razón y á sin razón, á las «personas y amigos» á quienes «hay que servir». Aunque esta es la obra del caciquismo.

¡Esa si que es la verdadera propaganda disolvente, Sr. Gobernador!

Y basta.

## De la provincia.

Gálvez.

**Un pueblo que despierta.—Núcleo popular, importante.**

En el número anterior publicábamos la lista de la junta municipal republicana, tan sólida como democráticamente constituida. El pueblo, el verdadero *pueblo* de Gálvez, nace de un modo glorioso á la vida pública.

Hasta aquí, en Gálvez, el pueblo como elemento de la vida política no existía. Sólo existía la voluntad de unos cuantos señores para los que la ley del sufragio, la administración comunal, etc., eran cosas de su voluntad exclusiva, haciendo y deshaciendo á capricho. El pueblo permanecía mudo y sonoliento, echado en el surco, sin dar señales de vida colectiva.

Este vergonzoso espectáculo de abdicación, de voluntario servilismo que, lo mismo en ese que en otros pueblos de este desdichado país, se venía ofreciendo, ha terminado. Ha bastado para ello, primero, una voluntad iniciadora tan enérgica é ilustrada como la de nuestro querido amigo D. Enrique Sánchez Bejerano—á quien, á pesar de su modestia, conocemos demasiado—y después un concierto de voluntades tan firmes é inteligentes como las de los dignos miembros de aquella junta republicana.

Ciento cincuenta (ó algunos más), entusiastas y honrados correligionarios componen el importante núcleo republicano de Gálvez. Y ciento cincuenta hombres como esos, bien administrados, bien dirigidos é inspirados siempre en nobles ideales progresivos, en la *razón*, la *verdad* y la *justicia*, son una fuerza incontrastable.

Mal hará el caciquismo en oponer trabas de mala índole á un movimiento que nace pujante, firme, ordenado y dispuesto á desarrollarse por las forzosas vías de la legalidad y en pro de la justicia y el bien públicos. Pero si lo hace, peor para él. Más empeñada será la lucha, más segura, más ruidosa y más *efectiva* la victoria.

Cuenten incondicionalmente con nosotros los correligionarios de Gálvez. Dispuestos estamos á combatir á su lado desde aquí ó desde donde haga falta.

Consuegra.

**Para la sociedad «La honradez obrera».—Aplauso y acción de gracias.—Para las víctimas del tercer depósito.**

Sr. Director de LA IDEA:

La meritoria conducta de los obreros consuegrefños merece sincera gratitud de cuantos se mueven á impulsos generosos y de cuantos reciben la suma de esfuerzos humanitarios que se están realizando.

No podemos, pues, inhibirnos en este asunto, dejando de tributar el justísimo aplauso de que se hace digna la honrada clase trabajadora de aquella localidad, con motivo de los actos llevados á efecto el día 16 del pasado en memoria de las desgraciadas víctimas del hundimiento del tercer depósito de las aguas, en Madrid.

Manifestaciones como la organizada por el pueblo trabajador de tan hidalga villa, enaltecen sobremanera á los individuos que las promueven, y justifican una vez más la consoladora verdad de que, á despecho de las diferencias de clases y de condiciones sociales, hay un sentimiento instintivo que nos descubre en cada ser humano á un miembro de la propia familia, á un vástago de la misma estirpe.

¡Lástima grande que este hermoso lazo de solidaridad aparezca con más fuerza en la adversidad que en los tiempos normales!

¡Lástima también, y no floja, que estas sangrientas amputaciones que de cuando en cuando sufre la humanidad doliente, esa porción de la humanidad á la que corresponde el mayor lote de privaciones y de miserias en la horrible baránda de la vida, no las aproveche como fecunda lección en donde se inspiren sus futuras orientaciones!....

No he de terminar esta carta, señor director, sin antes hacer público testimonio de mi agradecimiento más profundo á la junta directiva de la sociedad «La Honradez obrera» de Consuegra, por haberme designado presidente honorario suyo, é igualmente al comisionado *ad hoc* D. Dionisio Vaquero, encargado de depositar en las oficinas de *El Liberal* la suma de 222,75 pesetas, que es lo que constituye el total de lo recaudado allí para tan plausible objeto.

Suplicándole á usted vivamente la inserción de esta modesta carta en las columnas de su popular semanario, por considerar que nadie con mejores títulos que él puede y debe hacerse eco de la gratitud de los socorridos, para con los obreros consuegrefños, dándole por ello mil gracias anticipadas, se repite de usted afectísimamente amigo y correligionario q. s. m. e.,

GREGORIO CABALLERO.

Madrid 10-V-905.

San Martín de Pusa.

**Mitin importante.—Procesión y subasta.—Entusiasmo popular.**

Ha tenido lugar, conforme estaba anunciado, el mitin republicano de este pueblo de San Martín.

A las once y media de la mañana del día 3 llegaron los jóvenes republicanos de Madrid Sres: Moriones, Serrano, Nongués (D. Pablo), Laclaustra y Cao (don Antonio). En el andén esperaban, en comisión, el concejal republicano de Carpio de Tajo D. Aureo Quintanilla, y el que suscribe.

Emprendimos la marcha inmediatamente para San Martín. Un kilómetro antes de llegar esperaba á los expedicionarios un gentío inmenso, presidido por un cuadro de la República, sucediéndose sin interrupción los gritos de ¡viva la libertad!, ¡viva la unión republicana!, ¡viva el pueblo obrero!, contestados con vocerío atronador.

Ya en el pueblo, nos hospedamos en casa del dignísimo presidente, de quien, lo mismo que de los demás dignos compañeros, quedamos muy agradecidos. A eso de media tarde, ó poco después, salimos á dar un paseo y casualmente tropezamos con uno de esos actos que suele ofrecer el fanatismo pseudo-religioso y fetichista. Era la procesión del Cristo en el momento en que se ofrecía en pública subasta el meter la imagen en la iglesia. En aquel momento pujaba un burgués con algo de fanfarronería, haciendo así como alarde de tirar el dinero á manos llenas; pero no resultaba cierto, pues á lo mejor daban la voz de «¡ande el Cristo!». Y, como es natural, el Cristo no se movía, puesto que la



voz esa era para engañar al público excitándole á que soltara las perras. ¡Y los tontos sin conocerlo!

Ya anochecido nos sentamos al fresco, rodeados de un gentío inmenso de republicanos. Uno de ellos—Miguel Iniesto—tomó una guitarra é improvisó unas coplas que terminaban con vivas á Salmerón. También hubo su correspondiente número de baile. A eso de media noche fuimos en grupos á dar una vuelta por donde estaba levantada la tribuna que, por estar situada al aire libre, vigilaban de dos en dos horas una pareja de centinelas.

Al día siguiente 4, á las nueve de la mañana, se organizó una manifestación imponente, pasando por varias calles, oyéndose durante el trayecto varios vivas á la unión, á la libertad y al jefe.

Y, por último, dió principio el mitin bajo la presidencia del presidente de la Junta de San Martín, Nieves Lázaro, que empezó reclamando la presencia del delegado de la autoridad, sin que se presentara nadie. Inmediatamente volvió á tomar la palabra, cediendo la presidencia á su presidente honorario Sr. Moriones, que habló para dar gracias por el honor que le hacía, y concedió el uso de la palabra á

Benito Navas, de Carpio de Tajo, que atacó con bríos al monterilla y al clericalismo.

Serápio Rojas, joven de diecisiete años, también del Carpio, recomendó con insistencia la instrucción como medio de regenerarnos.

Manuel Márquez, del mismo pueblo, combatió á los caciques y terminó con un viva á Salmerón. Manuel Olmo hizo uso de la palabra en representación de la sociedad de Carpio, «La Protectora» atacando al malversador de los fondos sociales, de la sociedad obrera de San Martín, Mateo Calderón.

Ramiro Martín, como vocal de la Junta provincial del partido, saludó en nombre de la misma y ofreció su apoyo á los correligionarios de San Martín, arremetiendo contra el caciquismo disolvente de nuestra patria.

Antonio Cao, de la juventud de Madrid, saludó y tuvo que retirarse por encontrarse afónico. Laclaustra, de la juventud madrileña también, fué muy breve. Serrano Bustos, por *El Combate*, expuso breves consideraciones, que fueron aplaudidas. Nougés (D. Pablo), estuvo colosal é incansable. El presidente, D. Eugenio Moriones, hizo un resumen brillantísimo y muy bien enfilado.

Entre vítores ensordecedores terminó el acto. Todos los oradores fueron muy aplaudidos. El mitin estuvo muy ordenado y concurrido. En mil quinientas se calcula el número de personas que asistieron, cifra importantísima en relación al pueblo.

A las cuatro de la tarde regresamos á El Carpio, y ya anochecido nos dirigimos al Centro obrero, donde el Sr. Moriones dirigió brevemente la palabra. Al día siguiente visitamos el domicilio de *La Protectora*, en donde habló D. Pablo Nougés. Los expedicionarios fueron espléndidamente obsequiados por el concejal republicano D. Anre Quintanilla, acompañado por el médico de la localidad D. Norberto López, D. Benito Segovia, D. Benito Navas y un servidor.

Emprendida la marcha para la estación y á poca distancia de El Carpio, había un grupo de mujeres cortando guisantes, y así que nos divisaron, se pusieron á cantar *La Marsellesa*, cruzándose vivas entusiasmadas á Salmerón y á la República. Aún nos impresionó más otro hecho. En la Mata, lo mismo fué vernos los chicos de la escuela al cruzar por el pueblo, que empezar á gritar ¡Viva la República!

El mitin de San Martín ha sido un acto importante, uno de esos actos que dejan semilla sembrada en buen terreno. Muchos como éste necesitábamos por estos pueblos.

RAMIRO MARTÍN.

## El Centenario del QUIJOTE EN TOLEDO

Diversas y variadas han sido las fiestas y solemnidades que en honor del príncipe de los Ingenios españoles, se ha celebrado en Toledo. Sentimos no poder publicar los íntegros programas por no disponer de espacio suficiente.

*Día 7.*—A las cinco de la tarde se celebró una velada literario-musical en el Seminario Conciliar de San Ildefonso. Presidió el cardenal y estuvo muy concurrida. Todos cuantos hicieron las diversas partes de la fiesta fueron aplaudidos.

En el mismo día y conforme al programa anunciado, tuvo lugar la función de Rojas, en que se depositaron solemnemente sobre el pedestal en que se alzaba el busto de Cervantes, las coronas ofrecidas por «la ciudad de Toledo», la Academia de Infantería del Instituto General y Técnico y la Escuela de Artes.

El teatro estaba espléndidamente iluminado. Antes de empezar la representación, la banda de la Academia ejecutó algunas piezas de su escogido repertorio. Merece especial mención una *loa*, titulada *D. Quijote y su escudero*, original de D. Ventura F. López, que fué llamado á escena y muy aplaudido.

*Día 8.*—A las nueve de la mañana se celebró, en el paseo Merchán, la misa de campaña, organizada por la Academia de Infantería, de acuerdo con la Comisión de festejos del Ayuntamiento.

Al final del paseo y á alguna altura se había levantado un altar con el fin de que el acto pudiera ser presenciado fácilmente por todos.

A más del batallón de alumnos asistió numeroso público.

Por la tarde y á las cinco próximamente de la misma, tuvo lugar la solemnidad literaria dispuesta por el Instituto, en su parainfo. Inauguró el acto el director Sr. San Román, que presidía, acompañado del gobernador Sr. Beránger. Tomaron parte en él alumnos y profesores, constituyendo las notas salientes los trabajos del Sr. Olavarrieta y del alumno D. José María de Roda.

Cerró la fiesta un himno que cantaron varios alumnos del Establecimiento muy bien acompañados de la orquesta.

*Día 9.*—A las diez de la mañana se verificó la fiesta literaria organizada por la Escuela Normal, y á la que como á los demás habíamos sido galantemente invitados. El acto resultó lucido y muy digno de la Escuela. Tomaron parte en él la señora directora, el profesor D. Saturnino Rodríguez y las alumnas Sras. Luisa Velasco, Inés Martín, Consuelo Rodríguez, Luciana Centeno y Carmen Marchena.

Por la tarde, entre cinco ó cinco y media, se organizó, en la Casa Consistorial, la *procesión cívica* que ha constituido el número más atrayente y, desde luego, más vistoso de las fiestas locales, aunque no ha resultado... cosa perfecta.

Abrió la marcha un piquete de la Guardia civil á caballo, á que seguían clarines y timbales y tras ellos un pendón morado con las armas de Toledo. A continuación marchaba la banda del Asilo, los niños de las escuelas del mismo y los del Colegio de Huérfanos con sus maestros, comisiones del Centro Obrero con tres banderas, comisión de huérfanos del Colegio de María Cristina, de alumnos de la Academia de Infantería, del Instituto, del Seminario, Casino Republicano, Centro de Artistas, claustro de profesores de la Escuela de Artes, del Instituto, de la Academia, Colegios de médicos, ingenieros, autoridades militares y finalmente el Ayuntamiento bajo mazas y el gobernador civil.

La procesión subió por el Arco de Palacio, siguió por las calles Hombre de Palo, Martín Gamero, Tornerías, Solarejo, Comercio, Zocodover, Santa Fe, y después de una serie de paraditas interminable, llegó á la esquina de la histórica Posada de la Sangre, antiguo mesón del Sevillano, en que se hospedó Cervantes.

Al llegar el Ayuntamiento ante la lápida que se iba á descubrir, sonaron algunos aplausos, no muchos; al subir el alcalde, Sr. Benegas, á la tribuna, sonaron otra vez algunos, pocos también, pero los suficientes á provocar una *pita* estrepitosa; pero que afortunadamente duró poco. Es indudable, que, la excesiva oficiosidad de los amigos, á veces... revienta.

Ya sobre la tribuna el alcalde, leyó la «correspondiente» alocución contenida en una hoja impresa, terminando con vivas á España, á Toledo, y á Cervantes, y acto seguido recorrió la cortinilla que cubría la lápida de mármol blanco en que se da el nombre de Calle de Cervantes, á la que hasta ahora había sido Cuesta del Carmen.

Se puso de nuevo la comitiva en marcha y desandando lo andado, llegó á la plaza del Ayuntamiento, donde se disolvió.

### Quejas y omisiones.

Son varios los gremios y asociaciones que no han sido invitados. No ha sido invitado el gremio de taberneros, del cual—dicen—bien se acuerdan cuando hay que pagar ó contribuir....

La *Asociación general de dependientes de Comercio*, tenía proyectado haber hecho, con motivo de las fiestas, el regalo de diez ejemplares del *Quijote* á cada Escuela pública de niños, no habiéndolo realizado porque al no ser invitada ni tenida en cuenta, no ha podido tomar parte en las mismas.

## Crónica.—Información.

### Cambios de domicilio.

Nuestro compañero en la prensa y procurador de los Tribunales D. Emilio Hernández Barrios, ha trasladado su domicilio á la casa núm. 1 de la calle de la Magdalena, donde tiene instalado su «Centro de Representaciones» y la Redacción del *Eco de la Industria y del Comercio*.

También el conocido procurador D. Justo Villareal, nuestro particular amigo, ha trasladado su domicilio y bufete á la casa núm. 9 de la calle de la Misericordia.

### Función teatral.

Esta noche á las nueve se verificará en Rojas la función organizada por el Centro obrero para allegar recursos con destino á una Cooperativa obrera, representándose las obras ensayadas, *El santo de la Isidra*, *Los descamisados* y *El pobre Valbuena*.

### El Orfeón toledano.

A mediados de semana regresó de Madrid, donde ha tomado parte en las fiestas del Centenario, dejando puesto á envidiable altura el nombre de Toledo.

*El Liberal* y *El País*, cuyas redacciones visitaron, les han dedicado sueltos encomiásticos que con gusto reproduciríamos, á contar con espacio para ello.

También visitaron, según nos dicen los simpáticos orfeonistas, á nuestro querido amigo y correligionario D. Perfecto Díaz, en su domicilio, donde cantaron piezas escogidas de su repertorio, entre ellas *La Marsellesa*, una jota, el *Gloria á España* y alguna otra.

Nuestra enhorabuena y bienvenida á los orfeonistas y particularmente á su director D. Alejandro Martín y representante D. Agapito A. Mota.

### Nuevo profesor.

Ha sido nombrado profesor interino de la Escuela de Artes é Industrias, nuestro querido y laureado amigo particular D. Buenaventura Sánchez Comendador, á quien felicitamos efusivamente.

La Escuela y el Arte están de enhorabuena.

### La fiesta del trabajo en Bargas.

Por una omisión involuntaria, que sentimos, dejamos de consignar en nuestro número anterior que por primera vez los obreros de Bargas celebraron en el 1.º de Mayo la fiesta del trabajo que celebra el mundo obrero y que constituyó en dicho pueblo un verdadero acontecimiento.

A las diez de la mañana y bajo la presidencia del compañero Tiburcio Díaz, tuvo lugar un mitin, que estuvo concurridísimo, y en que hicieron uso de la palabra Ceferino Sánchez, Francisco Villatobas, Rufino Sánchez, Francisco Ayusa, Esteban Sierra y Manuel Puñal, que estuvieron muy oportunos, señaladamente el último, y que fueron muy aplaudidos.

Por la tarde organizaron una gira campestre en el sitio denominado «El Almendral», en que hubo mucho entusiasmo y animación, regresando, á la puesta del sol, al pueblo, donde entraron en manifestación ordenada y solemne.

### Feria en Talavera.

Del 15 al 18 inmediatos, tendrá lugar la gran feria que anualmente se celebra en esta ciudad, y en la que se lidiarán seis toros de la acreditada ganadería de D. Mariano Arroyo Bejerano, de Ventas con Peña Aguilera, la cual ha obtenido tantos triunfos como han sido las plazas en que se ha presentado.

### Necrología.

En el día 11 de los corrientes y á la avanzada edad de 80 años ha fallecido la Sra. D.ª Baldomera Santa Úrsula y Donas.

A sus hijos y demás familia enviamos la expresión de nuestro sentimiento.



### Correspondencia administrativa.

D. Cecilio García Luque, pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Abril á 30 de Setiembre de 1905.

D. Fidei Eernández Mazuecos, de Talavera de la Reina, pagó 6 pesetas por suscripción de 1.º de Abril de 1904 á 31 de Marzo de 1905.

D. Tomás López, de Yuncos, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Abril á fin de Junio de 1905.

D. Juan Rodríguez de la Pica, de Bargas, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Abril á fin de Junio de 1905.

D. Jesús Tordesillas, de Polán, pagó 4 pesetas por suscripción de 1.º de Enero á fin de Setiembre de 1904.

D. Gregorio Caballero, de Madrid, pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Octubre de 1905.

D. Martín Cordero, de Calzada de Oropesa, pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.

D. Ramón González de Regino, pagó 3 pesetas por suscripción de 1.º de Abril á fin de Diciembre de 1905.

### RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

### MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura núm. 1.ª Traje pana del país, en liso, á elegir en los colores café, gris, azul, negro ó bronce, forros de abrigo, 80 pesetas. En pana inglesa ó francesa, 135 pesetas.—Figura núm. 2.ª Traje de pana, bordón ancho, en todos los colores que son de uso, con canesú en la espalda y delanteros, botones adecuados, con relieves alegóricos; en pana catalana, 70 pesetas, en pana inglesa 130 pesetas.



Figura núm. 3.ª Traje de cheviot, diagonal, varios colores, con botones de búfalo y pantalón forma brick, para polainas, 90 pesetas.—Figura núm. 4.ª Traje de levita (para Piqueur), servidumbre de gran señor, con chaleco encarnado, 140 pesetas.—Figura núm. 5.ª Traje de pana, del país, bordón estrecho en colores, bronce, café y gris, en pana catalana, 70 pesetas, en pana alemana, 115 pesetas y en pana inglesa, 130 pesetas.



### RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 29 de Abril último, ha correspondido el regalo de esta Red á la Academia de Infantería (1.ª y 2.ª compañía), que entre varios números tiene adjudicado el 427, que coincide con las tres últimas cifras del 30427 agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido

### Tres docenas chorizos de Candelario

que facilita el establecimiento de D. Domingo Marín, Hombre de Palo, 5 y 7, teléfono 80, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un gran salón en la Central de Teléfonos.

### EXCELENTE OCASION

Se vende ó se alquila un tejat, en el término de Illescas, por fallecimiento del propietario que le trabajaba.

Está situado á orillas de la Estación, con suma facilidad, por consiguiente, para el embarque; con pozo y tierra para la obra, en las mejores condiciones.

Para tratar del mismo, dirigirse á la Sra. Viuda de D. Bonifacio Díaz, Añoover de Tajo.

### PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

#### MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE-EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

### Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

#### FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

#### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2.50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

FÁBRICA DE CHOCOLATE, MAZAPÁN Y DULCES

DE

MARIANO GOMEZ

SUCESOR DE PEREZ Y LABRADOR

TENDILLAS, 3, Y MAGDALENA, 2.—TOLEDO

DISPONIBLE